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楼栋门口增设无障碍设施
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“小区电动车频繁

被盗，物业不思如何改

善服务，却要求业主签

署一份‘若丢东西，业

主自担’的声明，这样

合理吗？”近日，郑州联

合花园小区居民赵迎

波向媒体报料，记者前

往联合花园小区展开

调查。

车主被要求签

物业免责声明
“以前电动车充电

卡没钱了，去物业就能

充，现在要想往卡上充

钱，得先和物业签免责

声明，否则就不给充。”

小区业主赵迎波气愤地

说，“物业还说什么电动

车丢失、损坏与物业公

司无关，免责声明，分明

是推卸责任，我才不跟

他们签哩！”

据小区业主介绍，

小区治安环境不太好，

经常发生电动车失窃案

件。记者从该小区业主

QQ群里了解到，自 2012年 11

月 5日交房起，至 2014年 8月

12日 24时，据不完全统计，小区

内被盗电动车数量已超过 70辆。

大概两个多月前，小区 6号楼 2

单元门口的车棚又发生了火灾，

停放在车棚里的十几辆电动车连

带着车棚一起烧成了空架子。从

那以后，物业公司要求业主再往

电动车充电卡上续费时，需要签

一份物业免责声明，否则不给充

电卡续费。

在小区物业、郑州公建物业

服务有限公司的办公室里，工作

人员证实确有其事。“已经签了好

几沓子，都存档了，只要来充卡的

都得签协议，不签不让充。”

物业费不同于

车辆看管费
“物业费里不含财物看管这

一块，业主的车属于个人财产，只

有交过看管费才能帮你

看着，这些都有法律规

定，你可以问问。”一位物

业工作人员告诉记者，

“业主交的物业费里并没

有车辆看管费，只是秩序

管理这一块，看管费是额

外再交的钱，充电钱也不

是看管费。按规定，只有

签署了看管协议，物业才

能给你赔偿。”

该工作人员还称，免

责声明不是他们一家物

业公司这样做，整个物业

管理行业都如此，他们也

是借鉴别人的做法。“即

使没有这个免责声明，法

律上也判不了我们啥。”

她说。

郑州市房管局物业

管理处的工作人员告诉

记者，物业费和车辆看管

费是两码事，如果业主没

有交车辆看管费，电动车

在小区内丢失物业公司

要承担的责任很小。“在

监控范围内发生失窃案

件，物业有义务向公安机

关提供监控录像协助破案，但不

负主要责任，”他说，“即使告到法

院，物业公司承担的责任也很小，

好像不超过8%。”

罗新建律师说，在本案例中，

如果业主签订免责声明，物业公

司不需承担任何责任。“不同于人

身责任，电动车属于财产责任范

畴，如果物业费里含有车辆看管

项目，那么物业应当承担看管责

任，即使签过免责协议也不行，如

果物业收费项目里只是秩序管理

并未包含车辆看管费，那么物业

公司不需承担责任。”

云叶摘编自!大河报"

帮居民解"真#难

泰和新城第三居民区被商业街分成南北两个片块，辖区面积

大、人员多，加上商业街自身频繁的人口流动，致使偷盗率大幅上

升，居民人心不稳、怨声载道。

面对居民的诉求，居委干部们下决心除顽疾，多方调查问询，制

定了“看家网、设屏障、多位一体守联防”的方案。一是以综治条线为

中心，成立“看家网”小区巡逻队，规模化组织小区志愿者，轮岗、轮

班、轮流巡查小区，走街串巷进行安全宣传喊话警示；二是安装技防

设施，居民区形成南区 48只、北区 32只、车库 13只摄像头的安全

监控网络和全面的夜间照明亮化工程；三是设置了门禁道闸，小区

实施封闭管理。

年初以来，在经过个人信息登记、车辆登记和道闸系统安装等

系统筹备工作后，7月1日车辆道闸正式启用。

道闸试运行这一天，为保证进出车辆顺利通行，居委干部全体

出动和小区志愿者们一起在各门口维持秩序，引导车主们进出门口

停车刷卡，为未付费的车主说明办理流程，为觉得道闸系统麻烦的

居民解释封闭管理的作用。全面的安全屏障，大大降低了小区的偷

盗率，起初觉得麻烦的部分车主如今也纷纷表示赞同。此时，居民满

意了，居委干部笑了，为民其实很简单———帮居民解真难。

为居民动"真$格

群租现象在社区屡见不鲜，即时像保利这样的高品质居民社区

依然无法避免。一天，保利叶城一居委来了个居民阿姨，她随口一

说，就列举了群租的八宗罪：一是线路复杂、火灾隐患；二是煤气乱

用、易燃易爆；三是改造随意、倒塌危险；四是数人一室、拥挤不堪；

五是噪音扰邻、作息混乱；六是垃圾堆积、环境不堪；七是小偷小摸、

失窃频繁；八是鱼龙混杂、罪恶摇篮。

居委干部们一合计，治理群租要巧干，得合力动真格的。在居委

会的牵头下，物业公司、特勤小分队共分三组，对小区进出口实行突

击检查：出入人员信息核实，所用门禁卡逐一辨认，没有门禁卡且无

法核实信息的住户一律不得入内，杜绝有些人无卡尾随进入小区。

检查中，共没收假门禁卡一百余张。群租租户因被没收门禁卡而无

法入内，吵着让二房东退房租，二房东叫苦不迭，纷纷表示会尽快将

房屋恢复原样。妙招见了奇效，居委决定建立长效机制，同时辅以不

定期检查，要让群租在这里销声匿迹。此时，居民满意了，居委干部

笑了，为民其实很简单———为居民动真格。

向居民取%真$经

7月1日，新顾村一居委的惠民茶室正式开张了。选在党的生

日这一天对百姓正式开放，具有特别的意义，希望党员同志能够以

茶室为平台，发挥党员干部先锋模范作用，和居民区党支部一道营

造积极、乐观、向上的社区氛围，推动百姓议事，鼓励居民开展自治

建设，传承邻里守望互助的良好风尚。

“心连心百姓茶室”作为政府实事工程，是走群众路线的示范和

途径之一，社区居民志愿为茶室日常运转提供自我管理、自我服务，

茶室因有益的、文明的、健康的社区活动吸引了不少居民前往，这里

不仅给居民提供了休养身心、怡情怡志的天地，也成为居民的议事

客厅、交流平台，让居民在自我管理、自我服务过程中分享自治的成

果，有效推进了社区“民主自治”的进程。在推动小区各项创建过程

中，居委可以在这里向居民取经，居民又可以通过茶室为居委建言

献策，每个人都有了践行“小区是我家，共建靠大家”的支点。

“一方茶室小天地、别样自治近邻里”，居民们三三两两来到这

里，围桌而坐，促膝而谈，居民建言献策的路宽了，建设美好家园的点

子多了。此时，居民满意了，居委干部笑了，为民其实很简单———向居

民取真经。

对居民用"真$心

汤阿姨，家住菊盛路50弄，是位独居老人。为了照顾好她的日

常生活，居委安排主任李梅珍和她结对。

从此，李梅珍就多了一个“母亲”，多了一份牵挂。无论酷暑严寒、

刮风下雨，在汤阿姨最需要的时候李梅珍总会在她身边。那天，李梅

珍拿着绿豆冰糖上门看望老人，却见铁将军把门。凭着长期接触的

经验，李梅珍感到纳闷：这个时间，这个点儿，应该在家啊。感觉事情

不对，她立即下楼找到平时和汤阿姨一起为伴的邻居打听消息。果

然，汤阿姨昨晚突发急病，被儿子送进了杨浦某医院。当汤阿姨看到

李梅珍和同事满头大汗地出现在病床前时，激动地拉住她的手，久久

不愿放开。老人的儿子看到此情此景，也不禁感动哽咽，连连说：“谢

谢居委干部，帮我们接过了照顾老人的接力棒，你们也是老人的儿

女。”此时，居民满意了，居委干部笑了，为民其实很简单———对居民

用真心。 刘菲菲

嘉定区

机关实现“智慧办公”
嘉定区从 1月 1日开始

试点的机关干部日常管理信息

化工作，目前已覆盖全区上到

区委书记、区长，下至居委会主

任和村主任的 1.2万余名党政

干部。这一“智慧办公”模式在

全市还是首创。“工作记实”让

政务网活起来———倡导提议这

项改革的，是嘉定区委书记马

春雷。马春雷有写日记的习惯，

“这不仅能自省人生、整理思

想，也是工作记录备忘、梳理工

作头绪、提高工作效率的好方

法。我愿意推荐给大家。”他没

明说的是：公开和可查的“工作

记实”，也是监督机关干部工作

作风，提高干部自律意识的一

道“紧箍咒”。

徐汇区

旅游资源进社区
为更好地满足百姓的假日

出游需求，徐汇区旅游局和田

林街道办事处日前合作搭台，

邀请资质齐全、服务到位、产品

性价比高的旅行社“进社区”，

面向社区百姓和旅游爱好者分

享特色旅游产品，提供便捷优

质、安全可靠的旅游服务。

这次“旅游进社区”活动，

在形式和内容上都是一次创新

和尝试，希望能解决好企业进

社区最后一公里的问题，并且

可复制可推广。

江浦街道

推进创业型社区建设
杨浦区江浦街道扎实推进

创业型社区建设，以“小超市、

大服务，小园区、大市场”为宗

旨，打造“1X”标准化模式社区

创业孵化基地，依托大连路总

部集聚区的地域优势，形成以

商贸型、服务型为特色的电子

商务孵化园。与区创业示范园、

中国（上海）创业者公共实训基

地等单位开展孵化体系合作，

积极打造苗圃“选苗—育苗—

移苗”标准化评估流程，通过资

金投入、载体建设、政策落地、

氛围营造等，打造具有江浦特

色的“扶持创业—促进就业—

推动产业”的创业扶持链。

天津推进旧小区无障碍改造

新建小区无障碍设施达到100%
近日，国家住建部联合民政

部、财政部等四个部门发出通知，

在各地推行老年人家庭及居住区

无障碍改造。天津在无障碍设施

建设方面一直高标准要求，目前，

天津新建小区无障碍设施建设率

已经达到100%。旧小区的无障碍

设施改造也在进行中，无障碍设施

建设已经列入老龄工作“十二五”

规划，推进“无障碍”向社区和家庭

延伸。

此次五部门的改造计划主要

针对老年人家庭及其居住区。通知

要求，各地主管部门制订年度老年

人家庭无障碍改造计划。老年人家

庭无障碍改造应体现个性化需求，

并重点解决居家生活基本需要。同

时，年度改造计划的制订要优先安

排贫困、病残、高龄、独居、空巢、失

能等特殊困难老年人家庭。重点推

进居住区缘石坡道、轮椅坡道、人

行通道以及建筑公共出入口、公共

走道、地面、楼梯、电梯候梯厅及轿

厢等设施和部位的无障碍改造。

天津近几年来一直在持续进

行为老旧住宅楼安装或改造“助老

助残”无障碍设施。在津南区小站

镇东风里、福馨小区等居民区，原

来楼门口有台阶，现在，在台阶的

侧面铺设了缓行坡道，加装了不锈

钢扶手，楼门内也加装了扶手，室

内跟室外都安装设施，方便了老年

人和残疾人等特殊群体出入。本市

在老年人宜居社区推行标准化设

计，满足老年人的居住需求。在老

年宜居社区云杉镇：住宅楼梯的高

度比普通居民楼要低 20%左右，

适合老年人腿部功能降低、步幅小

的生理特点。楼道的宽度可以并行

两部轮椅，而两部电梯中也有一部

可以放下急救担架。

天津在“老龄事业发展十二五

规划”中已经提出：加快无障碍设

施建设，突出高龄和失能老年人养

老服务设施、环境的无障碍改造，

推行“无障碍”进社区、进家庭。对

老年人居住相对集中的老旧小区，

采取多种筹资形式和管理模式，实
施外挂电梯安装改造工程、楼道内

加装扶手、老年人居室无障碍设施

改造，改善老年人居家养老生活环

境。 佳怡摘编自!每日新报"

近日，在广州市越秀区五羊

华轩小区内，小区的大堂变得热

闹起来，400多户业主正筹备成立

业委会。起推动作用的，却是开发

商贴出的一纸通知，要将小区铁

门缩进数十米给商铺买家让路。

位于东泰路的五羊华轩是一

个十年前建成的楼盘，小区面积

不大，物管进行封闭式管理，小区

里面有一个小花园给业主用来休

闲娱乐。不过，最近开发商贴出的

通知却让业主们烦了心。业主代

表解先生介绍，8月 4日，五羊华

轩管理处贴出通知，称接开发商

通知，要把南塔花园绿化区作围

蔽并加装业主卡进出的智能锁，

小区进出大门将沿消防车道后移

至电房旁位置。

解先生说：“根据规划的图

纸，这里属于规划线内。”解先生

还表示，在买楼之初，开发商曾表

示小区售楼部日后将用作业主的

健身会所，现在竟当作商铺卖出。

据了解，在五羊华轩建成之

初，也是采用开放式管理。但是，

小区内的治安问题也时有发生，

在 2010年亚运会前，物管以先行

垫付再向业主收费的形式，装了

围栏和大门。不过此举在当时并

未有报建，这也成为了开发商要

求拆除的一个理由。

在开发商贴出公告后，小区

的不少业主都联合起来，联名反

对开发商的做法。“由全体业主来

决定拆不拆，如果是商铺业主说

要拆的话，就跟其他业主一起投

票决定。”一名住户说。

据了解，目前小区内 438户

的住宅业主，已经有 342户签名

反对开发商的做法，占了总数的

接近80%，“还有一些是在外地游

玩没有回来的，同意开发商做法

的只是极少数人。”不少业主还希

望借着这次的契机，成立业主大

会和业委会进行自治。

记者了解到，上周三，梅花村

街道办和业主代表、商铺新业主、

管理处和居委会工作人员进行沟

通，并协定在没有明确处理方案

前，任何一方不能拆除或改建电

子门，保持现状。记者又拨打了开

发商广州银宇房地产开发有限公

司发给管理处的公告上的联系电

话，发现该电话为空号，地址所在

地也非该公司在办公。

文婷摘编自!广州日报"

广州一小区业主紧急筹备业委会&只因'''

会所不见踪影商铺取而代之
“小区里养狗的不少，可在小

区里养蜜蜂的，还真是头一回见

到。”近日，瑞安市虹北花苑二期

一住户发现自己家里经常遭到蜜

蜂的“骚扰”，后来才得知有人在

小区内养蜜蜂。这让他感到惊讶

的同时，也觉得很害怕。

经过打听，记者找到了养蜜

蜂这户人家的曹大妈，她说，这些

蜜蜂是她儿子养的，已经养了十

几年，自从 2006年搬到小区居

住，这些蜂箱也就转移到这里了，

大约十几、二十只左右，只要大家

不去动它就没事的，蜜蜂又不会

主动去蜇人，倒是一些小孩会去

弄它们，特别是暑假的时候，她们

几次发现蜂箱被小孩子用沙石给

堵住了箱口。

记者了解到，虹北花苑小区

总共有 35幢住宅楼，数百户居

民，虹北花苑二期有 6幢住宅楼，

共计 120户人家，其中本地居民

占了三分之二。面对该小区内住

户养蜂一事，虹北花苑物业服务

处负责人称，虹北花苑二期现在

没有物业管理，养蜂的事，他们也

没办法。

瑞安市畜牧兽医局相关科室

负责人告诉记者，根据《养蜂管

理办法(试行)》规定，转场放蜂的

蜂场原则上应当间距 1000米以

上，并与居民区、道路等保持适

当距离。小区内养蜜蜂显然是不

合理的，一是养蜂的环境不合

适，二是可能会影响到居民的正

常生活。

瑞安市锦湖街道办事处农办

负责人也获悉了此事。他说，小区

养蜂是不行的，他已经与小区所

在村的村委会联系，要求养蜂人

自行搬离。

云叶摘编自!温州晚报"

瑞安一居民小区内养蜜蜂
周边业主心里"吓丝丝$
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8月 13日，宜宾

市民刘女士向媒体投

诉，她所居住的地中

海蓝湾小区一楼疑似

在建汽车喷漆房，不

少业主担心该汽车店

装修营业后，“喷漆

房”将对他们的生活

产生影响。

此蓝色的房屋究

竟是不是“喷漆房”

呢？汽车美容店负责

人邓某表示小区居民

误解了，这蓝色的房

间不是喷漆房，而是

汽车镀晶房，主要是

为有刮痕的汽车进行

修复的操作车间。为

协调此事，该小区所

在的街道和城管人员

到达现场了解情况，

表示他们将积极妥善

处理此事。

佳怡摘编自宜宾新闻网
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当 前 正 在 开 展

的群 众 路 线 教 育 实

践活动#说到底就是

如何 服 务 群 众 的 问

题$ 在社区中#群众

缘 何 而 乐 % 为 何 而

苦 #感触最深 %最有

发言权的就是&小巷

总理'$ 每天#他们都

在跟 居 民 的 家 长 里

短打交道#为邻里的

鸡毛蒜皮而奔波$ 居

委干部们#官级不大

威信却不小(居委会

工作#位置不重担子

却不轻#居委人用行

动证 明 了 一 个 朴 实

的理儿) 为民呀#重

在一个&真'字$


